

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESUS

ÓRGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRICOLAS DE LA REGIÓN

Año XVI

Precios de suscripción:
En Gandía, un año. . . 2 ptas.
Fuera de Gandía . . . 2'50 »

Gandía 11 de Diciembre de 1915

Dirección y Administración:
Calle Salelles, número 8.
GANDÍA

Núm. 810

MISERICORDIA MAL ENTENDIDA

De algún tiempo á esta parte, ó sea desde que imperan y privan las falsas ideas de democracia y libertad al estilo moderno, se han hecho los corazones tan blandos y compasivos que, de seguir por este camino, será cosa de suprimir en breve las leyes penales y los mismos tribunales de justicia, porque apenas quedará un sólo criminal que sea castigado con arreglo á lo que demanda la justicia y exige el bien común, si quiera sea para escarmiento de los culpables y enseñanza de todos.

Ya son innumerables los crímenes é iniquidades que se pueden cometer impunemente, y que se cometen todos los días, unas veces, porque las leyes están de tal manera redactadas que dejan lugar á toda clase de abusos; y otras, porque los tribunales y los jueces, aun siendo justos y probos, funcionan en tales condiciones, que no tienen más remedio que transigir en muchos casos. Mas cuando esto no sucede y llega la justicia al punto de castigar, se presenta de improviso la compasión y misericordia, llamémoslas así, con tanto aparato de fuerza y razón, que no hay quien se les pueda oponer, dando por resultado cierto y seguro el indulto ó el perdón, y, como consecuencia, la libertad de los ladrones, asesinos, difamadores y otra clase de criminales y gentes malvadas que hacen de la sociedad un presidio suelto.

Y es cosa de ver cómo van y vienen unos cuantos personajes, casi siempre los mismos, y se esfuerzan hasta remover todo el mundo y recabar el indulto de los más grandes criminales, estorbando y contradiciendo la acción de la justicia, en nombre, por supuesto, de la misericordia y compasión. Y cuidado con que alguien se resista y no aplique su fuerza y su influencia toda en esa clase de campañas, porque, *ipso facto*, incurriría en la nota de crueldad, y el mismo Nerón se tendría, respecto á él, como modelo de misericordia y de bondad, siendo de advertir que los mismos que andan ocupados constantemente á caza de indultos para toda clase de bandidos y criminales, por la lástima que les inspira verlos padecer, nunca tienen una palabra de protesta contra los espantosos crímenes que aquellos cometen, ni una lágrima para sus víctimas, aunque se trate de criaturas inocentes, antes se dan prisa y esfuerzan cuanto saben y pueden para justificarlos ó atenuar al menos su gravedad apelando al manoseado recurso de la fuerza fatal de las pasiones del corazón.

En resumen, que las corrientes de compasión y misericordia hoy en boga, son, más que una fuerza, una burla sangrienta de todo sentimiento de justicia y de humanidad, que tiene por objeto proteger el crimen y perseguir la inocencia, como pudo verse en los días tristes de la semana trágica, en cuyos horrores tomaron parte activa los caporales y directores de las campañas enderezadas á conseguir indultos. Por eso nos maravilla y nos duele en el alma que muchos hombres honrados se dejen llevar de esa corriente y se presten á influir y cooperar á tamaña obra de iniquidad, cogidos por el anzuelo de la misericordia, que, si en ellos es una verdad, en los que solicitan su apoyo es un verdadero crimen, dándose casos, como uno de reciente que no hay para qué citar, en que la misericordia y el perdón de un alma grande ha servido como de arma al calumniador para continuar sus campañas de difamación.

La lección ha sido grande y elocuente, no la echen en saco roto los hombres de bien, ni olviden que Dios sólo perdona á los verdaderamente arrepentidos y no á los malvados de profesión, porque la gran misericordia con éstos está en castigarlos severamente para que se enmienden.

LA JUVENTUD SOCIAL CATÓLICA

I

Supuesta la formación religiosa, de que tratamos en artículos anteriores (del mes de Junio), débese atender á la formación técnica y práctica: y de ésta vamos á esbozar algunas ideas.

Dios ha confiado á todos y á cada uno de nosotros el cuidado del prójimo. Este es un principio que no tiene excepción, si bien existen diferencias en el grado y extensión de la obligación que impone.

Nuestro prójimo es todo el mundo, y nosotros mismos somos prójimos respeto de todos los que tienen ó pueden tener alguna relación con nosotros. La caridad, la solidaridad social, debe ejercerse con quien quiera que la necesite, siempre que esté en nuestra mano practicarla.

A medida que uno avanza en edad, y por consiguiente en autoridad, las obligaciones sociales se hacen más precisas, y al mismo tiempo más extensas; pero si uno quiere en la edad madura ser útil á sus conciudadanos, no debe aguardar á entonces para iniciarse en la vida social, documentarse acerca de las necesidades sociales de sus semejantes, de los recursos que les convienen, y de los instrumentos de que podemos servirnos para serles útiles.

Hay que ejercitarse desde la juventud en lo que ha de ser la ocupación de la edad madura: primero hay que estudiar y formar un juicio exacto y justo de las cosas; y después se habrá de aplicar con equidad y acierto.

La juventud, pues, debe prepararse para la acción social: esta preparación es indispensable. Y no con vanos ideales ó fantasías poéticas, sino prácticamente, en el campo algo restringido propio de su edad. Sus experiencias serán así más fructíferas, sus fracasos tendrán menos consecuencias, si sobrevienen, y podrá emprender de nuevo la obra sin desalentarse, y modificar sus orientaciones sin respetos humanos, y sin que tal proceder parezca una retractación.

Pero en la juventud se distinguen diferentes categorías y especialidades, como la juventud adinerada y la juventud proletaria, la juventud de la ciudad y la de los campos; y aún podría tenerse en cuenta la juventud de pequeñas ciudades, que tiene algo de la capital y algo de los campos. Todas ellas están llamadas á la acción social, y por consiguiente y ante todo, á los ejercicios y estudios sociales.

Estas diferencias de condición son providenciales, supuesto que cada una de las agrupaciones de jóvenes que la caracterizan, tiene señalados su papel y su misión especial; y todas y cada una de ellas deben manifestar su talento, su energía, su actividad, la fortuna que acompaña á su edad, en la vida y acción social, según sus aptitudes y el destino que parece haberles dado su posición en la sociedad.

Cada una de estas juventudes debe estar persuadida de su misión social, debe conocer los medios que tiene para realizarla, y revestirse de una voluntad resuelta y enérgica para llevarla á cabo.

La juventud distinguida no debe, en manera alguna, creer que no tiene en el mundo otra misión que la de disfrutar de los bienes heredados de sus mayores. Menguado concepto de sí mismo tendría, si creyera que su destino se reduce á gozar de diversiones y placeres. Algo más noble le manda Dios y le pide la sociedad.

La juventud proletaria se equivocaría grandemente si pensara que sólo ha de preocuparse de su pan cotidiano, desentendiéndose en absoluto de las orientaciones políticas, económicas y morales de la patria en que vive.

No se equivocaría menos la juventud ciudadana si desdénara los trabajos rurales de la vigorosa juventud campesina, tan provechosa á la sociedad como la que más. Y la juventud rural no ha de reducir sus ambiciones á los límites de sus campos ni mirar únicamente por los intereses de su terruño.

Ancho y hermoso campo de acción social tiene cada uno, como veremos en otro artículo.

El Obreroismo

Uno de nuestros más eximios pensadores, uno de nuestros más sabios publicistas, el insigne Balmes, ha escrito la siguiente frase: «La razón humana es como un borracho á caballo, que cuando se le endereza por un lado, se tuerce por otro.»

Y esta frase viene, sin evocarla, á nuestra memoria muchas veces, leyendo artículos de sociología y documentos que con ellos se relacionan, ó hablando con más propiedad, referentes á cuestiones obreras, que en la época presente son las cuestiones sociales por antonomasia.

Es un hecho lamentable, ciertamente, que hemos pasado muchos años y aun siglos, sin fijarnos apenas en los sufrimientos de la clase obrera, sin parar mientes en su injusto desamparo (como clase).

Pero es otro hecho no menos lamentable, que de algún tiempo á esta parte ponderamos sus sacrificios, y exageramos sus derechos, hasta el punto de mirar á esta clase como un ejército de mártires, y á sus más exorbitantes exigencias como revestidas de un carácter de absoluta é indiscutible justicia.

En una palabra, hemos creado, con la mejor intención y sin darnos cuenta de ello, lo que otro pensador ilustre y sociólogo eminente contemporáneo ha denominado *Obrerismo*.

El borracho que estaba inclinado hacia la derecha en los tiempos pasados, se tuerce hacia la izquierda en los presentes.

Cualquiera que sin pasión medite un poco sobre la manera de resolver hoy los problemas obreros, nos ha de dar la razón; pero bueno será que nosotros apuntemos ciertos hechos, que son públicos y notorios, y hagamos ciertas reflexiones para facilitar su tarea.

Desde luego se advierte, como regla general, que en todos los conflictos entre el capital y el trabajo, la opinión pública se coloca *a priori* contra el primero.

Las autoridades se inclinan, desde luego, á favor del obrero, y hasta corporaciones de gran prestigio, y que debieran ser imparciales, hacen lo propio muchas veces.

A una autoridad de mucha ilustración y virtud la hemos oído sentar esta regla, que, dicho sea con el respeto debido, nos parece poco justa.

«Yo, en caso de duda, me inclino siempre del lado de los obreros, que son la parte más débil; pero... se inclinaba siempre.»

Discutible sería si en el siglo XX el obrero, en general, es la parte más débil; pero aunque lo fuera, ¿por qué se ha de dar la razón al más débil sólo por serlo? ¿Por qué no se ha de dar al más fuerte cuando la tiene?

Justicia, es dar á cada uno lo que es suyo, sin mirar si es más fuerte ó más débil, si es más rico ó si es más pobre.

Léase el bien escrito artículo del notable sociólogo D. Pedro Sangro, publicado en *Revista Social* con el título de «Un cantón sindicalista», y dígasenos si en la Coruña es la clase obrera la más débil.

Pues, si no con el descanso de la primera capital gallega, con no menos eficacia actúan en nuestra Patria y fuera de ella, otros muchos «Cantones sindicalistas.»

Y, cosa extraña, donde los obreros se presentan más exigentes, más levantiscos, más osados, es en los centros industriales donde están mejor retribuidos.

Y sin embargo, los *sociólogos de gabinete*, aun los católicos, les dan siempre la razón.

Creemos que los mineros del País de Gales con un jornal de nueva y medio chelines (casi doce pesetas y media diarias) no se debieran quejar; pues se quejan, y alborotan y promueven á cada paso huelgas formidables.

Parécenos que los mineros de Riotinto, ganando en ocho horas de un trabajo muy llevadero (digan lo que quieran los interesados y los que nunca, ó á lo sumo por curiosidad, han visitado una mina) ganando ocho pesetas, y teniendo gratis asistencia médica, casi gratis habitaciones decentes, y economatos muy baratos, amen de otras ventajas; que muchos individuos

de la clase media envidiarían, están bien retribuidos.

Pues ellos dicen que no.

¿Por qué se les ha de dar la razón?

Lo que ellos alegan es que la Compañía reparte cuantiosos dividendos. Pero la Compañía de Riotinto estuvo muchos años trabajando en pura pérdida, y tiene sepultadas en aquellas excavaciones gigantescas un capital colosal, y cuando perdía no dejaban por eso de pagar religiosamente á los obreros.

Además otras muchas empresas análogas ganan menos, ó muy poco, ó pierden, y á lo menos por equidad se debiera pagar á sus obreros lo mismo que á los de Riotinto, ya que su trabajo es idéntico, lo que acabaría de evidenciar la falsedad del argumento de los cuantiosos dividendos.

Por otra parte, si así se hiciera, sería preciso renunciar á toda empresa que no produjese enormes utilidades; y hay tan pocas que estén en este caso, que pronto, muy pronto, la falta de trabajo y el hambre, que es su natural consecuencia, serían el patrimonio común de todos los obreros.

Hemos visto arruinarse, con daño enorme del capital y del mismo obrero, por exigencias de éste imposibles de satisfacer, muchas empresas que prosperaban cuando las pretensiones de la mano de obra eran moderadas.

Resulta de aquí que sólo las grandes empresas pueden vivir en nuestros tiempos, porque sólo ellas pueden hacer instalaciones costosas, introducir perfeccionamientos modernos, que evitan en definitiva *mano de obra*, y que por tacto, el *obrerismo* (bien contra su voluntad) fomenta más y más el odiado *capitalismo*, contra el cual se declama, no sin razón, y contra el cual van enderezadas erróneamente las ventajas que, con *exageración*, se conceden al obrero.

No somos, no hemos sido nunca, en muchos años de trabajar en la Industria, enemigos del obrero; es más aún: hasta concedemos que sus presentes *injustas* pretensiones son, en parte, reacciones lógicas y naturales de injusticias pasadas; pero, ya que el péndulo se desvía de su posición de equilibrio en un sentido, tan funesto como lo fué el opuesto, no ayudemos á hacer esta desviación mayor de lo que, por la fuerza de las circunstancias, es ella misma en sí.

Ayudemos al obrero cuanto sea posible, dentro de la más estricta justicia; pero no nos salgamos de ésta jamás, porque toda extralimitación en tales cuestiones, no sólo es mala, como en cualquiera otra, sino contraproducente, porque daña al propio tiempo que al patrono, aunque no sea siempre tan directamente al obrero; á quien queremos favorecer ciega é inconscientemente.

Claro está que esta inconsciencia, como su nombre indica, depende de la falta de conocimiento de la naturaleza del trabajo, de la condición del obrero y de la organización de las empresas.

Todos, en cuanto leemos cuatro libros de sociología, nos creemos sociólogos consumados: acaso haya algunos que con más estudios lo sean en teoría; pero al aplicar esta á la práctica, es preciso, para no errar, estudiar con calma, gran detenimiento y conocimiento especial de cada industria, de cada localidad muchas veces, el caso particular que vamos á resolver.

La justicia es la reina de muchas virtudes: cierto; pero como la justicia absoluta sólo Dios puede hacerla, muchas veces, la mayor parte de las veces, los hombres tenemos que resignarnos con hacer una justicia relativa; hemos de ser (no podemos ser otra cosa) posibilistas.

Y fuera locura insigne, pretender pasar de repente de un estado de grandes injusticias, á uno de justicia perfecta.

El obrero tiene razón muchas veces; justo es dársela entouces (si se puede); pero muchas otras veces no la tiene, y cuando no la tiene también es justo negársela; no concedérsela sistemáticamente siempre.

El *obrerismo* perjudica no sólo al patrono, sino también al obrero.

Huyamos del obrerismo.

MANUEL SÁNCHEZ Y MASSIÁ
Ingeniero de minas.
(Revista Social)

Banco Hispano-Americano

CAPITAL: CIEN MILLONES DE PESETAS

ALFREDO CALDERON, 14, Y PASCUAL Y GENÍS, 8
VALENCIA

Casa central: Madrid

SUCURSALES en Zaragoza, Barcelona, Málaga, Granada, Sevilla y Coruña

Ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:
Compra y venta en las Bolsas españolas y extranjeras de toda clase de fondos públicos y valores industriales. Cobro y descuento de cupones de valores españoles y extranjeros. Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del extranjero. Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros. Préstamos y créditos con garantía de valores. Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras. Custodia de títulos y valores. Apertura de cuentas corrientes y de depósito en pesetas y en moneda extranjera. Anticipos sobre conocimientos de embarque y sobre mercaderías y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos, así como cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles de nuestra nación con las de América latina.
En las cuentas corrientes a la vista, en pesetas abona intereses a razón del 1 por 100 anual, y en las establecidas en moneda extranjera el que se estipule en cada caso.
En las cuentas corrientes a plazo en pesetas abona los siguientes intereses:
1 y 1/2 por 100 anual las de tres meses fecha; 1 y 3/4 por 100 anual las de seis meses fecha, y 2 por 100 anual las de un año fecha.

Intereses agrícolas

Escandalosísimos fraudes en el comercio de los abonos químicos

Hemos recibido una hoja, procedente de Valencia, que dice así:

Un ingeniero agrónomo, amigo nuestro, ha visitado, hace pocos días, numerosas localidades de la provincia de Valencia, quedando tristemente impresionado de los abusos inconcebibles a que han llegado algunos vendedores de abonos químicos de Levante. Refiriéndose las falsificaciones más especialmente a los fertilizantes potásicos, de estos nos ocuparemos.

La «potasa» como vulgarmente dicen los labradores, contenida en el cloruro potásico, en el sulfato de potasa y en la kainita, viene toda ella de Alemania, y como desde hace cerca de un año no llega a España ni un solo kilo de dichos abonos, y por otra parte se vendió la casi totalidad de la almacenada en nuestro país antes de quedar prohibida la exportación en Alemania, deben considerarse las existencias como completamente agotadas. Quedan rarísimos sacos, que se pueden contar por los dedos de las manos, pero se piden por ellos precios tan exorbitantes (hasta 70 pesetas el cloruro y 100 pesetas el sulfato) que la agricultura, aun siendo tan intensiva como en Levante, no puede emplearlos remuneradoramente.

Sin embargo, lo peor no es esto, sino los fraudes descarados que se realizan con tales abonos. No hace muchos días se vanagloriaba un vendedor, en plena Lonja de Valencia, de haber hecho de un saco de cloruro cuatro que después vendió a 32 pesetas cada uno, es decir, que cobró 128 pesetas por lo que valía 30 ó 32. Decía el vendedor que había hecho cuatro, pero ¿no podían haber sido lo mismo ocho ó diez? En Valencia se están comprando sacos vacíos de cloruro potásico a 2 pesetas y después de llenarlos de sal, tierra y otras mil sustancias inútiles, cuando no dañinas (añadiendo quizá un poco de kainita ó cenizas), se venden a unos cuantos duros.

Se nos cuenta que con las cenizas de las fábricas de Manises y de otros sitios, después de mezclarlas con diversas materias de menor valor que ellas, se confecciona kainita que se coloca a 30 pesetas (!!) los 100 kilos, cuando su valor poco depasa el precio del saco que le sirve de recipiente.

Pobres labradores valencianos y pobres labradores de toda España que vierten el sudor de su frente para que cómodamente se enriquezcan los negociantes sin conciencia.

¿Qué deben hacer entonces los agricultores no habiendo abonos potásicos en España? Sencillo: no comprar este año ni un kilo de «potasa» por más que digan los vendedores que aún les quedan existencias. Renuncien a emplear tales abonos, pues una de dos: ó el abono es bueno y entonces el elevado precio que piden las casas serias es tan exagerado que la cosecha no paga el gasto del abono, ó es falsificado, cosa la más corriente, y entonces gastan su dinero para ser miserablemente engañados y al ver sus resultados nulos, pierden la confianza en los abonos.

Los que quieran emplear «potasa» en sus campos, potasa de toda confianza, hagan lo siguiente: recojan con sumo cuidado las cenizas vegetales (de leña) de sus casas y de los hornos de cocer pan y reúnalas, teniendo cuidado de que no se mojen. Una vez recogidas, y como no

pueden mezclarse con el superfosfato ni con el sulfato de amoníaco, es necesario esparcirlas separadamente de los demás abonos (unos 8 ó 15 días antes), enterrándolas con una labor, por ligera que sea. Se utilizarán en cantidad de 50 ó 60 kilos por hanegada (600 ó 700 por hectárea) para la mayoría de los cultivos de regadío; para los cereales bastan en general unos 40 kilogramos (400 ó 500 por hectárea). Claro es que este abono nunca podrá compararse a la «potasa» alemana, pero en años de guerra hay que atenerse a lo que está a nuestra disposición.

Creemos haber cumplido con un deber de conciencia al indicar los hechos expuestos, pues de este modo los cultivadores que aún no hayan comprado los abonos evitarán ser víctimas de un fraude y los que hayan ya hecho sus pedidos de fertilizantes, no achacarán el fracaso de las cosechas al género de abonos empleados, sino a su mala calidad, puesto que estos son inocentes de la mala fe de los comerciantes.

Crónica de la Semana

Convengamos en que la formalidad del señor Dato ha quedado a la altura del betún. Decía en una de las más turbulentas sesiones de estos últimos días, contestando a las amenazas del travieso Romanones: «Mientras cuente con la regia confianza y con los votos y adhesión entusiasta de la mayoría, no desertaré de mi puesto». Y... efectivamente, ni una ni otra le han faltado, como lo demuestra las dos veces que el Rey le ha suplicado que continuase gobernando, y la brillante votación que obtuvo en el acuerdo de prorrogar las sesiones del Congreso, y, sin embargo, se ha marchado con viento fresco dejando con un palmo de narices a toda su clientela de furrieles y de abanderados, como ha dicho Maura en la enrevesada nota-memorandum que ha entregado a D. Alfonso. Eso demuestra de una manera evidente que la terquedad desesperante de D. Eduardo en querer sacar a flote contra viento y marea el menguado proyecto de rebaja de edades, anteponiéndolo al de los presupuestos, contra la opinión y el deseo unánime de las minorías, ha sido sólo un pretexto para tirar los trastos y tomar cobardemente el olivo.

Dícese que lo que más determinó al ex presidente a retirarse por el foro fué ver la firma del señor Vázquez de Mella al lado de la de Lerroux, en la famosa proposición incidental que tantos estragos ha producido. Al cerciorarse de que no le engañaban sus ojos, que aquella firma era auténtica, exclamó angustiado, parodiando la frase de César: ¡Tú, quoque Brutus...! Y ya no hubo medio de convencerle de que en las actuales circunstancias era peligrosa la crisis; a todos contestaba el señor Dato: «¡D. Juan me mató a la puerta de mi casa!»...

Después de esto, ya saben ustedes lo ocurrido, lo que es de cajón: consultas y más consultas, otra farsa del régimen, y entrega del poder al señor Conde de Romanones, que ni corto ni perezoso se ha apresurado a presentar la lista de los nuevos ministros.

Para borrar la mala impresión que en la opinión pública produjo el célebre artículo *Neutralidades que matan*, el actual presidente del Consejo se ha apresurado a declarar públicamente, que su gestión al frente del gobierno será idéntica a la del anterior, en lo que respecta a nuestras relaciones internacionales; que está dispuesto a mantener nuestra más estricta neutralidad, cueste lo que cueste. Análogas manifestaciones ha hecho el ministro de la Guerra,

señor Luque. Otra garantía de que se cumplirá al pié de la letra la promesa del conde, es la entrada del señor Villanueva en el ministerio de Estado, el más peligroso en las presentes circunstancias. Se comenta favorablemente que el señor Villanueva fué uno de los que con más energía censuraron el famoso artículo de *El Diario Universal*.

La designación del señor Urzáiz para la cartera de Hacienda, ha sido recibida también con aplauso. Dicen algunos, y ojalá no se equivocuen, que el nuevo ministro acometerá sin vacilaciones el arduo y difícil problema de nuestra regeneración económica; para ello le sobran pericia y carácter. Veremos si Urzáiz ministro, es el mismo Urzáiz de la oposición.

A pesar de todos esos buenos auspicios, creo que el advenimiento al poder del señor conde de Romanones es sumamente peligroso para la paz interior. No otra cosa puede esperarse del lastre que lleva embarcado D. Alvaro. ¡Cualquiera se tranquiliza con Alvarez, Azcárate, Galdés y Lerroux al pañol...

Dois cosas han llamado poderosamente la atención estos días: la consulta de D. Melquíades y la nota del señor Maura. Nadie se explica por qué ha sido consultado el jefe de los reformistas. Los republicanos, sobre todo, están que echan lumbre por los ojos; en cambio los liberales muéstranse satisfechos y gozosos porque creen que el acto de D. Melquíades es un nuevo paso hacia la Monarquía. Y al presupuesto, en breve plazo.

En cuanto al documento del jefe del maurismo, tan enrevesado y caótico es, que nadie sabe lo que dice, sabiendo de sobra lo que quiere decir. A través del laberíntico escrito se descifra que D. Antonio abomina del régimen político imperante (nocivo, según frase de *El Radical*), pero no se atreve a confesarlo paladinamente, por temor a que se menoscaben las esencias constitucionales, amor de sus amores. De ahí provienen esas frases retorcidas, esos verdaderos juegos malabaristas, esos logogrifos que emplea el arrogante mallorquín cuando trata de hacer la crítica de la actual situación política.

A *El Imparcial* le ha escocido lo de los furrieles y abanderados y clientelas frumentarias, y le dispara unos cuantos torpedos, recordándole que él, el señor Maura, también es hijo de la revolución, y tiene su cuna é hizo su carrera política en medio de esas colectividades en las que vivió y medró. ¡Chúpate esa! Y lo peor es que, no sólo ha vivido en medio de esas colectividades de furrieles del presupuesto, sino que continúa viviendo en ellas, y en ellas morirá, si Dios no le depara un rayo de luz que disipe sus errores liberalescos.

Otra inconsecuencia del señor Maura

En unas declaraciones suyas, publicadas recientemente por *Excelsior*, dice que los jaimistas y mauristas son germanófilos, y también lo son otros elementos, á causa de la indiferencia que Francia, antes de la guerra, tuvo por España, y también durante la negociación de los asuntos de Marruecos, tratándose como á menores de edad. Además, los procedimientos contra las congregaciones religiosas, aumentaron las simpatías de los católicos españoles hacia Francia.

Todo eso es cierto, certísimo. Y á renglón seguido añade:

«Entiendo y sostengo que es preciso mantener el pacto de Cartagena, nuestros tratados con Francia é Inglaterra de 1904 y 1907 y el de 1912, que firmó el gabinete Romanones. Los nubarrones germánicos se disiparán poco á poco en cuanto se reflexione».

Atenme esas moscas por el rabo.

El diputado republicano de Madrid, D. Luis Talavera, y el batallador periodista republicano, el sacerdote excomulgado D. José Ferrándiz, han abjurado públicamente sus errores y se han reintegrado al seno de la Iglesia católica.

Son dos casos típicos dignos de estudio. El señor Talavera dice, que el estudio reflexivo que ha hecho de varios sistemas filosóficos ha dejado un gran vacío en su inteligencia. El señor Ferrándiz, que la satisfacción de sus bajas pasiones y deseos de venganza han dejado un gran vacío en su corazón. De manera que según el testimonio de esos nuevos hijos pródigos, ni la inteligencia ni el corazón pueden llenarse fuera de la Iglesia católica. Claro, como que Dios es la verdad y la paz, que son el manjar de la inteligencia y del corazón.

Motivos sobrados tiene la prensa republicana para mostrarse alarmada por el hermoso acto que han realizado los señores Talavera y Ferrándiz. Si se leen y se meditan bien sus magníficas cartas, es fácil que el republicanism

anticristiano lamente pronto nuevas deserciones. Así sea, para mayor gloria de Dios.

NOTICIAS

El día de la Inmaculada, como estaba anunciado, celebraron las Hijas de María solemnisima fiesta á su celestial Patrona y amantísima Madre en el misterio de su Concepción Purísima.

Amaneció un día espléndido y hermoso, como corresponde á tan fausta fiesta, pues también el cielo se pone de gala y se viste de sus más preciados galardones para honrar á su excelsa Emperatriz y á su Purísima Reina en el misterio sublime y conmovedor de su Pura virginal, ya desde el primer instante de su ser, en que Dios se complació con Ella y la colmó de gracia y de hermosura, sobrepujándola por encima de todas las criaturas, aun de los mismos ángeles y moradores de su gloria. Razón había, pues, para que sus hijas, las que, cobijadas bajo su maternal manto y acogidas á su regazo, la llaman Madre y la invocan como á su protectora y medianera, exteriorizaran sus entusiasmos y sus delirios por la que es encanto de los cielos, y la honraran y celebraran sus glorias con la mayor solemnidad y esplendor que pudiesen; y así sus corazones latieron, y todas, unánimemente, acudieron á rendir ese tributo de amor y de entusiasmo por su bondadosa Madre y amada Reina.

Por la mañana, á las siete y media, celebró la Congregación Misa de Comunión general en la Colegiata, que dijo el M. I. Sr. Director don Juan de Dios Martínez, con fervorosa plática antes de la Comunión: acudieron al celestial convite, á regalarse con la carne del divino Cordero, casi la totalidad de las Hijas de María, pues fueron en gran número las sagradas Formas que se repartieron.

A las nueve y media, después de solemne tercia, fué la solemne Misa, cantándose, por la capilla de la Colegiata, una de las mejores partituras. Al Evangelio ocupó la sagrada cátedra, para ensalzar las glorias de María, el Rdo. Padre Carlos Ferris, S. J., que de una manera elocuentísima explicó el misterio del día y las virtudes de la Santísima Virgen, y alentó á las Hijas de María á perseverar en el amor á tan divina Madre y á practicar sus celestiales enseñanzas.

Por la tarde, á las cuatro y media, salió de la Colegiata la suntuosa procesión, en la que figuraba la Congregación de Hijas de María con su estandarte, el Clero parroquial y la devotísima y esbelta imagen de la Purísima Concepción, presidiendo el M. I. Sr. D. Juan de Dios Martínez, Canónigo, que iba de capa de honor con los beneficiados D. Vicente Lloret y D. Luis Morant.

Resultó un acto conmovedor y concurridísimo.

¡Bien por las Hijas de María!

Nuestra más cordial enhorabuena á todas, especialmente á su dignísima Presidenta doña Rosario Lorente y demás señoritas que forman parte de la Junta directiva, como asimismo á las camareras de la Virgen que han demostrado mucho arte y exquisito gusto en presentar digno trono á su excelsa Reina.

Para honrar á su celestial Patrona, los Congregantes Marianos de Gandía celebrarán solemnisima fiesta mañana domingo.

A las siete y media habrá Misa de Comunión general.

A las nueve y media Misa solemne con sermón.

Y á las cuatro de la tarde suntuosa procesión. Los Congregantes invitan á todos los jóvenes para que se asocien á honrar á su Santísima Madre, así como á todos los señores Congregantes.

Los Congregantes de S. Luis celebraron el día de la Inmaculada solemne Rosario de la Aurora, el que resultó concurridísimo de católicos, que acudieron á cantar las glorias de María por las calles de nuestra ciudad, cuando el Sol quería mostrar sus dorados rayos, y las aveciellas, alegres y risueñas con su gorgeo encantador y poético, entonaban á la Reina de los cielos un himno de alabanza á su Pura y festejaban las primicias del día dedicado á conmemorar el misterio sublime y glorioso de la Inmaculada Concepción, de la Aurora divina.

¡Bien por los católicos gandienses! Aún hay fé en nuestro pueblo; aún se ama á la Virgen; aún hay en Gandía dignos sucesores de nuestras glorias antepasadas.

El Rosario terminó en el patio del palacio ducal con una fervorosa plática del R. P. Ferris,

DOCTOR D. MANUEL VERDUN ALCON, OCULISTA EX PROFESOR AUXILIAR DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Curación rápida de las enfermedades de los ojos

Tratamiento especial de las granulaciones sin dolor ni operación

CURACIÓN VERDAD * CIRUJÍA OCULAR * OPERACIONES A PRECIOS ECONÓMICOS
CONSULTA DE 12 A 2 Y DE 3 A 5

Calle Alfredo Calderón, núm. 3, (junto al Banco del Río de la Plata) (Antes barrio de pescadores) **VALENCIA**

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracáibo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3, Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, y demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 157, Teléfono núm. 339

JOSÉ MERÍ

Mayor, 53, Salelles, 1 y 9.—GANDÍA

Este acreditado establecimiento, ofrece á sus numerosos clientes y público en general, toda clase de artículos pertenecientes al ramo de LAMPISTERÍA, ELECTRICIDAD, GAS, AGUAS POTABLES, BATERÍA DE COCINA, CRISTALES DE TODAS CLASES, CARBURO DE CALCIO y otros artículos de novedad.

También los exportadores de frutas y hortalizas hallarán en él gran variedad en planchas de marcar. ESPECIALIDAD EN ESTA CASA.

Lámpara irrompible hilo estirado hasta 50 bujías, ptas. 1'05.—Las mejores marcas hasta hoy registradas 1'30 Devolviendo los casquillos de las fundidas 0'05 de rebaja.

TARIFA DE CRISTAL PLANO

Núm.	Pta.	Cts.	Núm.	Pta.	Cts.	Núm.	Pta.	Cts.
16	0	20	29	0	90	42	2	50
17	0	25	30	1	00	43	2	75
18	0	30	31	1	05	44	3	00
19	0	35	32	1	10	45	3	25
20	0	40	33	1	15	46	3	50
21	0	45	34	1	25	47	3	75
22	0	50	35	1	30	48	4	00
23	0	55	36	1	35	49	4	25
24	0	60	37	1	50	50	4	50
25	0	65	38	1	65	51	4	75
26	0	70	39	1	75	52	5	00
27	0	75	40	2	00	53	5	50
28	0	85	41	2	25	54	6	00

OBSERVACIONES.—Las medidas son en pulgadas francesas.

El largo y ancho del cristal sumados forman el número.

DESCUENTO 25 POR 100 DE TARIFA. Los materiales y trabajos á precios sumamente económicos.

Para pedidos importantes pidanse precios, Mayor, 53 y Salelles, 1 y 9.—GANDÍA

A LOS AGRICULTORES

Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

SOLER, DOMENECH Y C. A

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos.

Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc.

Se remontan calderas.

Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle Alcoy, núm. 22.—GANDIA

Fábrica de pisos hidráulicos perfeccionados de

RAMON SANCHO

Avenida del Marqués de Campo, 1 y 3 duplicado.—GANDIA.

Depósito de materiales para construcciones, ladrillos, yeso y tierra refractaria; trabajos de porlant y granito en pilas, aceras, etcétera; pisos hidráulicos, vidriados y azulejos; cemento rápido y lento de Barcelona, macetas, tubos y toda clase de trabajos de alfarería.

Se garantizan los materiales de esta casa. Papeles pintados para decorar habitaciones.—Representante casa Gil y Cámara de Valencia. Los trabajadores de esta casa están asegurados.

A los señores Propietarios y Agricultores de Naranja

Se han presentado en esta región los equipos de la casa fumigadora **J. BERDIN Y COMP.ª DE VALENCIA** la cual ofrece sus trabajos al público en general.

Esta es la casa que, además de trabajar con mayores economías que las demás, responde de la bondad de sus trabajos inmejorables. con que señores Propietarios y Agricultores, á fumigar con el ácido cianhídrico, que es el remedio ideal para exterminar las plagas de que son objeto nuestros naranjales.

Representante exclusivo en esta región, el Agente de Negocios,

D. MIGUEL MORELL BALLESTER

CALLE SAN FRANCISCO DE BORJA, NÚM. 77, PRAL. GANDIA

Taller de construcción y reparación de

Maquinaria * Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.—Norias, armaduras, máquinas á vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.—Aparatos para la fabricación de alcohol de vino é industrial.

VILANOVA HERMANOS

Teléfono, 1.248
Camino Grao, 201

VALENCIA

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en la calle Mayor, y se ha trasladado al

Paseo de las Germanías, núm. 15, 1.ª

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar.

Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 á 12 mañana y de 3 á 6 tarde.



M. Paniagua y Compañía

Mayor, 60, Gandía

Único depósito de la renombrada lámpara STARK

Electromotores, transformadores, grupos completos motor-bombas para riegos, contadores eléctricos, hilos y cables cubiertos y desnudos, material para alta y baja tensión; linternas de bolsillo, timbres y sus accesorios y material pequeño para toda clase de instalaciones; taller de reparaciones para toda maquinaria y aparatos eléctricos. Lámparas irrompibles, hasta 50 bujías, á pesetas 1'05. La Wolfram y las mejores marcas hasta hoy registradas, á 1'15. Devolviendo el culote de una lámpara fundida ó rota, 5 céntimos de rebaja. La acreditada lámpara «STARK» á precios sin competencias.

CLINICA MEDICO QUIRURGICA

bajo la dirección de

DON GUILLERMO DOMINGO SIDRO

Ex interno del Hospital Provincial de Valencia

Enfermedades de los niños, pecho y matriz.

Vacunación contra la rabia según el método del Dr. Ferrán.

Vacunación contra la fiebre tifoidea, con vacuna polivalente.

Aplicación del 606 y del 614.

CIRUGÍA GENERAL

Consulta diaria de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 tarde.

Calle de Canalejas, núm. 6 pral. GANDIA

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS

GARCIA, MORATAL Y COMP.ª PEGO